

Síntesis de Foros

“Candidatos bajo la lupa”





CAMEBOL La Paz realizó el ciclo de foros **“Candidatos Bajo la Lupa”**, una plataforma de acceso directo a la información para que todas y todos puedan tomar decisiones informadas. Los eventos también buscaron promover el diálogo participativo que constituye la base fundamental de la democracia.

Sin posturas polarizantes, estos encuentros han tenido como objetivo conocer genuinamente opciones y razones de tres precandidatos y una precandidata a la presidencia.

Siguiendo ese propósito, CAMEBOL La Paz convocó a centenares de mujeres y hombres, quienes tuvieron la oportunidad, no solamente de escuchar las propuestas de los postulantes, sino también de

interactuar con ellos a través de preguntas, evidenciando que los temas de género son de interés general y empresarial. Este es un espacio que la Cámara Boliviana de Mujeres Empresarias, capítulo La Paz, realizó antes que ninguna otra cámara.

A continuación les presentamos un resumen de las principales intervenciones y las propuestas específicas en temas de políticas de género:

Samuel Doria Medina (13 de febrero de 2025)



Samuel Doria Medina abrió el ciclo destacando que aumentar la participación femenina en el gobierno contribuiría significativamente a reducir la corrupción, pues considera que las mujeres son menos susceptibles a estos actos. Adelantó que buscaría una mujer como compañera de fórmula presidencial. Su plan económico incluyó una estrategia integral para reducir la brecha de género mediante el fortalecimiento de la economía del cuidado, apoyando directamente a mujeres emprendedoras con esquemas graduales de formalización empresarial y un acceso más sencillo al crédito. El precandidato planteó medidas específicas para dinamizar la

creación y el fortalecimiento de micro y pequeñas empresas, especialmente las lideradas por mujeres, mediante procesos graduales de formalización, mejor acceso al financiamiento y la simplificación de trámites administrativos.

Políticas de género:

Fortalecimiento de la economía del cuidado, reducción de brechas laborales y mayor participación femenina en cargos públicos.

Síntesis plan económico:

Formalización gradual de empresas pequeñas, acceso a crédito y apoyo a emprendimientos femeninos.

Rodrigo Paz Pereira (18 de marzo de 2025)



Rodrigo Paz Pereira resaltó significativamente el papel creciente y crucial que juegan las mujeres en la economía nacional, enfatizando la necesidad de afrontar la alta informalidad en el sector femenino. Presentó su compromiso de implementar políticas públicas que promuevan el acceso preferencial al crédito para mujeres, así como reducir impuestos y eliminar aranceles para productos esenciales que no sean producidos localmente. También propuso políticas específicas para favorecer la conciliación laboral y familiar, con un énfasis especial en las necesidades de las mujeres trabajadoras. En el ámbito de la administración pública, Paz propuso

una descentralización significativa del poder estatal y la gestión de recursos económicos, con una distribución equitativa del 50% entre el gobierno central y las administraciones regionales.

Políticas de género:

Facilitar el acceso al crédito para mujeres, impulsar políticas para conciliar vida laboral y familiar, y fomentar la formalización económica de las mujeres.

Síntesis plan económico:

Acceso prioritario al crédito para mujeres, reducción impositiva y arancelaria, y descentralización económica y administrativa.

Jorge "Tuto" Quiroga (27 de marzo de 2025)



Jorge Quiroga centró su participación en la necesidad de resolver los problemas económicos del país convocando a "la gente correcta": hombres y mujeres con capacidad técnica y experiencia para hacer que la economía vuelva a crecer. Subrayó la importancia de construir una gestión basada en conocimiento, institucionalidad y estabilidad económica, priorizando el fortalecimiento del aparato productivo y la inversión. Manifestó que respaldaría el proceso de unidad dentro del bloque opositor incluso si los resultados de las encuestas no le fueran favorables, lo cual quedó registrado durante el foro.

En su intervención también destacó políticas orientadas a la equidad de género y la igualdad de oportunidades económicas, promoviendo la

participación de mujeres en el ámbito económico mediante acceso al financiamiento, formación técnica y apoyo a liderazgos emergentes. Además, propuso mejorar la transparencia estatal y consolidar la institucionalidad democrática como pilares para recuperar la confianza en la gestión pública.

Políticas de género:

Promover activamente la equidad económica y social, apoyar el liderazgo femenino mediante programas específicos de financiamiento y formación.

Síntesis plan económico:

Promover la estabilidad económica e institucional, igualdad de oportunidades y fortalecimiento económico femenino.

Amparo Ballivián (2 de abril de 2025)



La única precandidata mujer, **Amparo Ballivián**, mostró un optimismo moderado sobre el acuerdo de unidad de la oposición, expresando algunas reservas sobre su cumplimiento final. Su propuesta económica se basa en una liberalización profunda del mercado, flexibilización del tipo de cambio del dólar y eliminación de restricciones comerciales en exportaciones e importaciones, especialmente de carburantes. En el ámbito social, propuso implementar esquemas simplificados y accesibles de seguridad social para integrar eficazmente a sectores informales de la economía, brindando especial atención a las mujeres trabajadoras independientes.

Políticas de género:

Implementación de sistemas simplificados de seguridad social, integración efectiva de mujeres en sectores informales y promoción del liderazgo femenino.

Síntesis plan económico:

Liberalización económica, flexibilización cambiaria, reducción de restricciones comerciales y seguridad social accesible para sectores informales.

Foro especial "Mujeres en la Política" (13 de marzo de 2025) Liderazgos femeninos sólidos y sostenibles.



El evento se llevó a cabo en el Espacio Kúu Inti de Calacoto y reunió a destacadas parlamentarias como Toribia Lero Quispe, Luisa Nayar, Luciana Campero y la senadora Cecilia Requena. Las panelistas, desde sus trayectorias en la política y el activismo, abordaron las motivaciones que llevan a las mujeres a incursionar en política, las dificultades estructurales que enfrentan para ejercer liderazgo y cómo fortalecer el liderazgo femenino desde la experiencia pública. Coincidieron en que las conquistas alcanzadas por las mujeres no benefician únicamente a ellas, sino que fortalecen a toda la sociedad.

Las panelistas instaron a romper la barrera del miedo y a construir una presencia política más fuerte y

representativa. “Nadie nos ha ungido como elegidas, nos hemos ganado nuestro espacio y estamos en el momento justo para luchar y construir una nueva Bolivia”, afirmó la diputada Luisa Nayar. Por su parte, Luciana Campero recordó que “no es una taza de leche, ni siquiera al interior de nuestras propias agrupaciones. Para las mujeres las cosas son más difíciles”.

Cecilia Requena relató cómo su camino desde el activismo ambiental al trabajo parlamentario fue una transición natural, impulsada por su convicción de construir lo público. Toribia Lero complementó subrayando la necesidad de construir puentes de interculturalidad y reconocernos todos como iguales.

El foro fue moderado por Ximena Behoteguy, directora de CAMEBOL, y la periodista Ximena Galarza, quienes facilitaron un espacio profundo de diálogo y análisis. Ambas destacaron que, si bien se ha avanzado en el liderazgo femenino, aún persisten barreras culturales y estructurales que limitan el acceso de las mujeres a espacios de decisión.

Este ciclo **"Candidatos Bajo la Lupa"** se ha consolidado como una plataforma clave para el diálogo democrático en Bolivia, marcando un precedente histórico al ser la primera vez que una asociación de empresarias mujeres ofrece gratuitamente un

espacio plural y relevante con el objetivo de fortalecer la democracia a través de decisiones electorales más informadas. No todas las invitaciones fueron respondidas, ni todos quienes respondieron aceptaron participar del evento, pero en un afán de tener un espacio político plural, se cursaron invitaciones a cada uno de los postulantes.

Este ciclo continuará aportando claridad y transparencia a la democracia boliviana próximamente con los nuevos candidatos y aspirantes a la vicepresidencia del Estado Plurinacional de Bolivia.



